



En la ciudad de Morelia, capital del Estado de Michoacán de Ocampo, siendo las 10 diez horas con 30 treinta minutos, con fundamento en los artículos 34 fracción X, 35 del Código Electoral del Estado de Michoacán; y 20 y 21 del Reglamento para el Funcionamiento de las Comisiones y de los Comités del Instituto Electoral de Michoacán, por medio de la plataforma denominada Zoom, se reunieron las y los integrantes del Comité Editorial para celebrar Sesión Ordinaria.-----

**Mtro. Juan Adolfo Montiel Hernández, Consejero y Presidente del Comité Editorial:** Muy buenos días a todas y todos. Les doy la más cordial bienvenida a esta sesión ordinaria para el día de hoy martes 29 de marzo de 2022 a las 10 diez con treinta 30 minutos, conforme al Reglamento Interno de Comisiones y Comités que se está transmitiendo en nuestro canal de YouTube, de manera directa, que se lleva a cabo por disposición ya reglamentaria. Agradezco a la Coordinación de Informática el apoyo para realizar esta transmisión, también por disposición reglamentaria, y agradezco la presencia de las y los representantes de los partidos políticos en esta sesión del Comité. Bienvenidas y bienvenidos todos. Le pediría al secretario técnico llevar el pase de lista correspondiente y con ello verificar el quórum legal.-----

**L.C.C. Víctor Eduardo Rodríguez Méndez, Secretario Técnico del Comité Editorial:** Claro que sí, Presidente. Buenos días a todos y a todas. Hago el pase de lista.

**Mtro. Juan Adolfo Montiel Hernández.**

Consejero Electoral y Presidente del Comité Editorial..... Presente

**Licda. Carol Berenice Arellano Rangel**

Consejera Electoral e integrante del Comité Editorial..... Presente

**Mtra. Viridiana Villaseñor Aguirre.**

Consejera Electoral e integrante del Comité Editorial..... Presente

**L.C.C. Víctor Eduardo Rodríguez Méndez**

Secretario Técnico del Comité Editorial..... Presente

Presidente, en conformidad con los artículos 29 y 30 del Reglamento para el Funcionamiento de las Comisiones y los Comités, informó que existe quórum legal para sesionar válidamente, además de que, como usted nos lo señaló, nos acompañan varios representantes de los partidos políticos como es el maestro Alfonso Villagómez del PRI; el licenciado Eduardo Díaz Antón del PT y la maestra Claudia Cortez del PES Michoacán. Creo que se nos acaba de unir alguien más... Bueno, por lo pronto son los que ahorita. Esta es la cuenta, Presidente.-----

**Mtro. Juan Adolfo Montiel Hernández, Consejero Electoral y Presidente del Comité Editorial:** Gracias, secretario técnico. Veo, también, a lo mejor se le perdió en la sala de zoom, a la representación de MORENA, Giovanni Zamudio, gracias por su presencia, así como a las representaciones del PRI, PT y PES Michoacán. Habiendo quórum legal para sesionar. Pediría al secretario técnico que nos lea el orden del día propuesto para esta sesión ordinaria, por favor.-----

**L.C.C. Víctor Eduardo Rodríguez Méndez, Secretario Técnico del Comité Editorial:** Sí, Presidente. El orden del día para el día de hoy contiene los siguientes puntos:

- Primero.** Lectura de contenido del acta N.º IEM-CED-SORD-01-2022, de la Sesión Ordinaria del Comité Editorial celebrada el 27 de enero de 2022, y aprobación en su caso.

*[Handwritten signatures and initials in blue, brown, and purple ink]*



**Segundo.** Presentación de cronograma de publicaciones del Comité Editorial de 2022.

**Tercero.** Asuntos generales.

Es la cuenta, Presidente.-----

**Mtro. Juan Adolfo Montiel Hernández, Consejero Electoral y Presidente del Comité Editorial:** Muchas gracias, secretario técnico. Está a consideración de todas y todos los puntos del orden del día. Si no existiera algún comentario hagan la manifestación para que haga la secretaría la toma de la votación correspondiente con relación al orden del día que ha sido sometido a consideración.-----

**L.C.C. Víctor Eduardo Rodríguez Méndez, Secretario Técnico del Comité Editorial:** Claro que sí, Presidente. Integrantes del Comité, está a su consideración el orden del día, y si están de acuerdo con la aprobación les pido manifestarlo en votación económica. Es aprobado por unanimidad, Presidente.-----

**Mtro. Juan Adolfo Montiel Hernández, Consejero Electoral y Presidente del Comité Editorial:** Muchas gracias, secretario. También, para efectos del acta y mencionar en esta transmisión que se incorpora la representación del Partido Verde Ecologista de México, el maestro Rodrigo Guzmán, a esta sesión ordinaria. Gracias por su presencia. Daríamos paso al desahogo de la sesión del orden del día que corresponde al primer punto que es la lectura del contenido del acta IEM-CED-SORD-01-2022, para lo cual se hizo circular con anticipación. Secretario técnico, le pido que se dispense la lectura del acta.-----

**L.C.C. Víctor Eduardo Rodríguez Méndez, Secretario Técnico del Comité Editorial:** Claro que sí, Presidente. Consejero y consejeras, está a su consideración la dispensa de la lectura. Si están de acuerdo, les pido manifestarlo en votación económica. Es aprobada por unanimidad, Presidente.-----

**Mtro. Juan Adolfo Montiel Hernández, Consejero Electoral y Presidente del Comité Editorial:** Gracias. Por lo tanto, dejo a la consideración si alguien desea hacer alguna intervención con relación al primer punto del orden del día. De no ser así, secretario, someta a la aprobación el primer punto del orden del día referente al acta en cuestión.-----

**L.C.C. Víctor Eduardo Rodríguez Méndez, Secretario Técnico del Comité Editorial:** Consejero, Consejeras, está a su consideración el acta a la que se hace referencia en el contenido. Si están de acuerdo, les pido manifestar su aprobación en votación económica. Es aprobado por unanimidad, Presidente.-----

**Mtro. Juan Adolfo Montiel Hernández, Consejero Electoral y Presidente del Comité Editorial:** Gracias, secretario. Daríamos paso al segundo punto de la orden del día que está como presentación del cronograma de publicaciones del Comité Editorial del 2022 dos mil veintidós. Corresponde dar cuenta de cómo va el avance de las publicaciones que fueron aprobadas en el programa del trabajo para este año 2022 dos mil veintidós de este Comité. Te pediría, secretario, voy a proyectar el cronograma, hacernos unos comentarios generales. Adelante, secretario.-----

**L.C.C. Víctor Eduardo Rodríguez Méndez, Secretario Técnico del Comité Editorial:** Claro que sí, Presidente. Bueno, ahí en el cronograma se señala diferenciados por colores y por números los diferentes productos que están planeados para este año. La idea es informar, dar cuenta de cuáles han sido los avances hasta este momento, y voy a hacer lo más preciso en general para señalar lo que está pasando actualmente en las labores que se hacen en tres etapas principales para estos productos editoriales; la primera que siempre



tiene que ver con la recopilación de la información, la segunda con la revisión, la corrección, la sistematización de información; y la tercera que ya tiene que ver con el desarrollo gráfico, es decir, con la maquetación y el diseño de cada uno de los productos, además de su publicación y distribución. Entonces, para dar un panorama de cómo se están desarrollando los diferentes trabajos, rápidamente diré con respecto a lo que toca a la revista Elector número 11, esta vez se está avanzando en el trabajo y los contenidos. Se realizó una reunión de trabajo el 17 diecisiete de febrero con este Comité para definir esos contenidos informativos que tienen que ver con esta revista, además de que se está haciendo la gestión de la Reserva de Derechos y el ISBN, para el 15 quince de julio, que es la fecha tentativa para publicar. Tengo un avance sustancial para recibir solamente los artículos de opinión, los cuales nos llegarán dada la convocatoria que hizo. Respecto a la revista Ombuds Electoral número uno, también hay que recordar que aparecería el 15 julio, y también el primer número aparecería en esa fecha, entonces también se está haciendo la gestión de Reserva de Derechos y del ISBN, esta vez a cargo de Sergio Lemus, que es asesor del Consejero Juan Adolfo. Estamos en la fase de hacer la propuesta de diseño y está pendiente la selección de contenidos, que ya lo hablamos con el Consejero, sobre una selección de artículos a publicar estando pendiente para entrega. En cuanto a la publicación que tenía que ver con Pueblos Indígenas, debo decir que el 16 dieciséis de febrero se hizo una reunión virtual con la Consejera Marlene para darnos cuenta de cuál era la idea de esta publicación, que finalmente quedó en que será un libro y no, digamos, no una publicación general, sino un libro que contenga los registros de las participaciones de un foro que se va a realizar el 31 treinta y uno de marzo y del cual se extraerán los contenidos para integrar este libro, del cual todavía está pendiente el título. Ya una vez que pase el foro, la idea es que el último día de abril la Comisión de Pueblos Indígenas nos entregue la información para hacer lo conducente en cuanto a la edición y diseño del libro, con la idea de que el 29 veintinueve de julio pueda estar terminado y publicado. En cuanto al cuadernillo titulado "Mi primera vez votando", que es una propuesta del consejero maestro Luis Ignacio Peña, también tuvimos una reunión el 24 veinticuatro de febrero con su equipo, y también con la Dirección Ejecutiva de Educación Cívica y Participación Ciudadana con el licenciado Juan José Moreno Cisneros, para revisar cuál era la idea que nos proponían. Finalmente el acuerdo, después de esa fecha, fue que la Dirección Ejecutiva de Educación Cívica y Participación Ciudadana se encargara del contenido del guion para poder llevar a cabo la realización del cuadernillo que se pretende sea una edición muy gráfica. Estamos a la espera de que el licenciado Juan José Moreno nos haga la propuesta del cronograma para seguir el cauce de este proyecto editorial. En cuanto a la publicación "Testimonios Electorales: Memoria Viva", es importante decir que la fecha límite para recibir textos fue el 31 treinta y uno de diciembre de 2021 dos mil veintiuno, ya se había dado cuenta de ello, se recibieron hasta ese momento solamente 10 diez colaboraciones, por lo cual en la sesión anterior también se hizo la propuesta de extender, por así decirlo, esta convocatoria, aunque más al nivel interna del Instituto, para seguir invitando a los compañeros y compañeras a integrarse y tener sus textos; es así que se hizo una invitación al personal para que envíen su testimonio por vía correo. Esta propuesta se hizo desde el 22 veintidós de febrero, y solamente se recibieron hasta esa fecha, hasta el momento en que se definió el límite, 3 tres colaboraciones, por lo cual y aquí quiero señalar el apoyo del maestro Sergio Lemus, y con base en lo que nos instruyó el Consejero Juan Adolfo fue recabar los testimonios con un método nuevo por medio de entrevistas personales a los compañeros y compañeras y luego transcribir estos testimonios. Contamos actualmente con tres testimonios más y estarán 8 testimonios más de transcribir, más dos o tres o promesas que nos ha dicho que van a llegar. Por lo tanto, hasta este momento tendríamos 24 colaboraciones para libro o para esta publicación de testimonios; no sé si es son suficientes estos testimonios o se requieren más, bueno, ese es el panorama hasta ahorita; la idea es que para esta publicación en los meses de abril y mayo se lleve a cabo la selección la corrección de textos y la diagramación para poder salir como habíamos dicho para poder publicar el 25 veinticinco de mayo. Respecto al documento seriado sobre el Foro de Balance Migrantes, quiero comentar que hay un total de 4 cuatro foros programados para este año, se han realizado 2 dos, de los cuales ya se

Urtao



hizo el diseño y la diagramación; estos 2 dos primeros cuadernos que están ya existentes para su consulta en la página del Instituto, y finalmente quizá uno de los trabajos más importantes y arduos tiene que ver con la Memoria del Proceso Electoral Ordinario Local y para lo cual quiero recordarles que el límite de entrega de información de las áreas es para este próximo 31 treinta y uno de marzo, para durante los meses de abril, mayo, junio y julio hacer la revisión, corrección y diseño, es decir, para finales de julio tener lista la memoria que, como ya se ha dicho, la idea es que tenga un diseño distinto con diferencia a las anteriores para ser una publicación más ágil en cuanto al lectura, en cuanto a los contenidos que se publiquen, para lo cual hemos tenido varias reuniones virtuales y presenciales también con las diversas áreas y las titulares para revisar estos. Tuvimos unas reuniones los días 11 once y 15 quince de marzo con todas las titulares y titulares de las áreas donde tuvo una participación importante la Secretaria Ejecutiva del Instituto para hacernos propuestas y tener una guión e índice, para después sostener reuniones con compañeros y compañeras para resolver algunas notas para la entrega del 31 treinta y uno de marzo que es la fecha límite de entrega. En conclusión, lo que puedo decir es que en estos tres meses ha sido un proceso de planeación, de revisión de cada uno de los proyectos, de ajustes y de trabajar en esta primera etapa de recopilación de la información para que cada uno de estos productos entre en la fase de revisión de textos y en algunas también diseño, pero, bueno, decir que vamos respetando los tiempos; vamos avanzando en cada uno de estos proyectos, los otros 4 cuatro proyectos que están mencionados en el programa no los menciono porque aún a la fecha todavía no entramos bien a su trabajo. Es la cuenta, Presidente.-----

Votox.

**Mtro. Juan Adolfo Montiel Hernández, Consejero Electoral y Presidente del Comité Editorial:** Muchas gracias, secretario. Voy a dejar de compartir y nada más si me permiten, antes de ceder el uso de la palabra. De lo que nos da cuenta la secretaria técnica yo quisiera destacar lo siguiente: con relación a los 11 once productos editoriales que se tienen que generar en el transcurso de este año, en el caso de las revistas, es decir, en los puntos 1, 2 y 3, así como también el de Foro de Balance de la comunidad que radica en el extranjero, me parece que esos van corriendo en tiempo y forma. Con relación al producto que tenemos con fecha cercana para ya darlo a conocer de manera digital son los “Testimonios Electorales: Memoria Viva”; tenemos la fecha para presentarlo el día 25 veinticinco de mayo y ya hemos comentado con la Presidencia del Instituto que sería algo bueno sacar este libro de estos testimonios en el aniversario del Instituto Electoral de Michoacán. El siguiente, según el cronograma que es el número 9 nueve que corresponde a la Memoria del Proceso Electoral 2020-2021, el cual como ya dijo el secretario, hemos venido trabajando con las áreas; hemos tenido varias reuniones y la intención es poderlo obtener, si no es exactamente al año de la jornada comicial, sí dentro del año del proceso electoral de haberse efectuado. Estaremos pensando que a finales de julio pudiéramos estar haciendo la presentación de esta Memoria del Proceso Electoral. Quiero destacar que lo estamos haciendo con otro tipo de formato con ayuda de las nuevas tecnologías, con un formato que sea más ameno, más amable y un mejor manejo en consultas, ligas con la información que se encuentra en la página, es decir, qué estaríamos pensando a finales de julio o haciendo la presentación de esta memoria en los primeros días de agosto que corresponde al año de haberse celebrado el proceso electoral, con lo cual también estaríamos teniéndolo de manera más pronta y no como en otras ocasiones. El siguiente son los testimonios de los líderes migrantes que ha venido realizándose con la Coordinación de Comunicación Social, la cual le agradezco mucho el apoyo al maestro Sergio Lemus, y también a la licenciada Miryam Martínez, encargada de la vinculación con la comunidad en el extranjero, quienes han estado haciendo entrevistas a los liderazgos, a toda esta gente que estuvo participando en la reforma electoral a nivel federal y a nivel local. Nos hemos encontrado testimonios muy interesantes para este libro, y este libro estaría pensado haciéndose para el día 16 dieciséis de diciembre dentro de las fechas de la conmemoración del Día del Migrante y el Día del Migrante Michoacano. Y, por último, a finales de año, pues además de las revistas estaría el Informe Anual de la Presidencia, es decir, incluso también va caminando en tiempo y forma. Por último, tenemos pendientes los productos cuatro, cinco y seis; el cuatro



es el producto del libro de Pueblos Indígenas, el cual ya se platicó, pero ya sufrió cambios allí con relación al evento de la Memoria, el cual habría que ajustar una vez que tengamos la fecha correspondiente; el seis es el libro de Participación Incluyente y Legitimidad Electoral, que se está elaborando en conjunto con la Universidad Michoacana, la Facultad de Derecho y ya por ahí te estaré pasando, secretario técnico, las fechas de recepción de los textos, que es para el 31 treinta y uno de mayo. Ya se enviaron las invitaciones y se tiene la lista de las personas para que nos envíen sus colaboraciones. Con ello tendríamos una fecha para poderlo plasmar y actualizar el programa. El número cinco, el cuadernillo de “Mi primera vez votando”, ese diría yo es el que tenemos un mayor retraso porque no tenemos todavía una fecha precisa que estaríamos retomando si me permiten allí, yo creo tendríamos una plática con la Comisión de Educación Cívica para poder aterrizar en una fecha precisa para su elaboración. Hasta aquí dejaría mi intervención y dejaría que alguien tome la palabra para hacer una consulta o comentario al respecto. Consejera Carol, adelante, por favor.-----

**Licda. Carol Berenice Arellano Rangel, Consejera Electoral e integrante del Comité**

**Editorial:** Muchas gracias, Presidente. Buen día a todas y a todos, a quienes nos siguen a través de las plataformas del Instituto Electoral de Michoacán, justamente es en relación a este punto que acabas de hacer mención, presidente, de los cuadernillos de “Mi primera vez votando”. La cuenta que nos dio el secretario, él hace mención a una propuesta del consejero Luis Ignacio que se reunió con el equipo de trabajo; sin embargo, me gustaría cumplimentar y decir que si bien es una propuesta que presentó el consejero Luis Ignacio no lo es a título personal, no lo hizo como Consejero Electoral, lo hizo como entonces Presidente de la Comisión de Educación Cívica y Participación Ciudadana. En su caso convocó a una reunión de trabajo; también se me convocó a mí y también a la Consejera Araceli. Ahí estuvimos reunidos para ver los cuadernillos; sin embargo, creo que sí tendría yo que platicar con el área de Educación Cívica y Participación Ciudadana porque no se nos ha hecho del conocimiento este tema, incluso estamos revisando el cronograma del programa de trabajo de la propia Comisión y de la propia área, por lo que tampoco está de manera clara en su cronograma. Creo que son cuestiones que tenemos que revisar porque tiene que ver con coherencia en lo que se va a venir trabajando y como Presidenta de la Comisión de Educación Cívica me comprometo a tener una reunión de trabajo con el área para establecer los periodos en los cuales se va a llevar a cabo este cuadernillo y cuál va a ser el contenido del mismo. Con relación a todos los demás proyectos pensamos que este año va a ser muy productivo en el área editorial, si bien está únicamente integrado por Víctor, muchos de los contenidos –como bien acabas de dar cuenta tú, Presidente– van a ser producidos por las propias áreas como lo platicamos anteriormente, cuando yo estaba en la Presidencia de este Comité, que todo lo que producía el Instituto tenía que pasar por el visto bueno del Comité Editorial, cuestión que anteriormente no ocurría en todos los casos. Había producciones editoriales de las distintas Comisiones y salía sin el visto bueno de este Comité. Me da gusto y qué bueno que ahora ya se tenga este orden de que todas las producciones editoriales en cuadernillos, informes, foros de balances y las revistas ya sean coordinadas por el Comité Electoral, porque justamente es lo que se tiene que cuidar que todas cumplan con los estándares de los lineamientos editoriales en el Instituto. Me gusta que el Instituto este año no electoral esté produciendo material para informar a la ciudadanía sobre sus derechos político-electorales y los trabajos que realizamos en nuestra institución. Muchas gracias, Consejero:-----

**Mtro. Juan Adolfo Montiel Hernández, Consejero Electoral y Presidente del Comité**

**Editorial:** Gracias a usted, Consejera Carol. Justo ahora que viene bien se presenta el cronograma de esta manera para que veamos allí los avances o aquellos proyectos que están un poquito retrasados. Estamos en el primer trimestre del año y creo que podemos todavía ajustar esta planeación. Le agradezco como Presidenta de la Comisión de Educación Cívica el que se retome el proyecto del cuadernillo de “Mi primera vez votando” para que se puedan cumplir. Estamos en tiempo y yo nada más quisiera destacar que el licenciado



Víctor es secretario de este Comité y debe ver mucho el tema de la planeación y Laura García, la diseñadora, aporta mucho con sus diseños a estas publicaciones. Mientras más publicaciones tengamos vamos a tener más trabajo de diseño y estaremos aprovechando esta labor que se realiza, además de que se ha integrado Óscar Espinoza, el coordinador de Comunicación Social, para generar una misma identidad, y se coordine el área de diseño con la parte de difusión y comunicación. Bueno, como lo mencionó, Consejera, están enlistados todos los productos del Instituto que el Comité Editorial tendrá que ver. La Presidencia de este Comité está llevando a cabo las reuniones para la Memoria del proceso electoral. Y el Informe Anual de la Presidencia no es de la Presidencia del Comité sino de la Presidencia del Instituto Electoral, pero es un producto editorial que ya está agendado y estaremos realizando como es para la Presidencia del IEM como lo establece cada año. Muchas gracias y qué bueno que sigamos avanzado. ¿Alguna intervención más? Bien, muchas gracias. De no ser así entonces estaríamos dando paso al tercer y último punto del orden del día que se refiere a asuntos generales. ¿Alguien que desee plantear un asunto general? De no ser así estaríamos agotando los puntos del orden del día y siendo las 11 once horas con 5 cinco minutos se declara cerrada esta sesión ordinaria del Comité Editorial, agradeciéndoles nuevamente su presencia a todas y todos y que tengamos una buena jornada el día de hoy martes. Gracias, hasta luego.-----

**Acta de Sesión Ordinaria del Comité Editorial celebrada el 29 veintinueve de marzo de 2022 dos mil veintidós, aprobada en Sesión Ordinaria del Comité Editorial del 31 treinta y uno de mayo de 2022 dos mil veintidós, por unanimidad del Consejero Electoral Mtro. Juan Adolfo Montiel Hernández y de las Consejeras Electorales Licda. Carol Berenice Arellano Rangel y Mtra. Viridiana Villaseñor Aguirre, Presidente e integrantes del Comité, respectivamente.-----**

**MTRO. JUAN ADOLFO MONTIEL HERNÁNDEZ  
PRESIDENTE DEL COMITÉ EDITORIAL**

**LIC. CAROL BERENICE  
ARELLANO RANGEL  
INTEGRANTE  
DEL COMITÉ EDITORIAL  
EDITORIAL**

**MTRA. VIRIDIANA VILLASEÑOR  
AGUIRRE  
INTEGRANTE  
DEL COMITÉ EDITORIAL**

**L.C.C. VÍCTOR EDUARDO  
RODRÍGUEZ MÉNDEZ  
SECRETARIO TÉCNICO  
DEL COMITÉ EDITORIAL**